

**Guillermo Múnera - EPHE/ Universidad de Maguncia, Alemania**

***El Institut de Recherche, Formation et Éducation pour le Développement (IRFED) y el Centre Lebret-Foi et Développement (1958-1975): la construcción de un espacio multipolar consagrado al “tercer mundo”***

El *Institut de Recherche, Formation et Éducation pour le Développement (IRFED)*, fundado por Louis Joseph Lebret en 1958 y el *Centre Lebret-Foi et Développement*, fundado por Vincent Cosmao en 1971, son considerados hasta la fecha como vacíos historiográficos dentro de los múltiples proyectos consagrados a las relaciones entre Europa y América latina. El objetivo de nuestra presentación consistirá en presentar la creación, desarrollo y ruptura de estas instituciones dentro del proceso de formación de especialistas consagrados a las problemáticas sociales, económicas y religiosas del “tercer mundo”. Las revistas *Développement et Civilisation*, *Foi et Développement*, así como los archivos inéditos de las dos instituciones, constituyen una importante fuente para analizar las relaciones establecidas entre los dos continentes en el proceso de creación y desarrollo de estas instituciones, así como en el impacto de sus agentes y sus políticas. En el campo religioso, las dos instituciones pueden ser consideradas como observatorios de la emergencia de un pensamiento teológico multipolar, de carácter ecuménico y producido por las articulaciones de distintos procesos teológicos, entre ellos, las teologías progresistas europeas, las teologías africanas y las teologías de la liberación. Nuestra propuesta entonces intentará dar cuenta de algunos de los actores, la creación de las instituciones y la importancia de estos intercambios transatlánticos durante los procesos de renovación teológica propios de la segunda mitad del siglo XX.